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Представители 
еПархии Приняли 
участие в работе 
V белорусских 
рождественских 
чтений  

СТР. 6

Посвящение в профессию выпускников 
медицинских учебных заведений

15 ноября 2019 года в Гроднен-
ской университетской клинике со-
стоялось торжественное посвяще-
ние в профессию вновь принятых 
на работу медицинских работни-
ков - выпускников гродненских 
медицинских учебных заведений.

По традиции началось это тор-
жественное мероприятие в храме 
свт. Луки Крымского молебном, 
который отслужил настоятель 
храма протоиерей Александр 
Хомбак.

Перед началом молебна о. Алек-
сандр выступил с напутственным 
словом. Он поздравил молодых 
специалистов с началом их вра-
чебной деятельности, в основе 

которой лежит высокое служение 
любви, направленное на предот-
вращение и облегчение человече-
ских страданий.  

В пример такого служения свя-
щенник привел жизнь архиепи-
скопа Луки Крымского и Симфе-
ропольского, известного ученого, 
профессора медицины, одного из 
основателей региональной ане-
стезии и гнойной хирургии.

О. Александр  призвал выпуск-
ников к высокой цели - стремить-
ся быть похожими на святого 
подвижника, жизнь которого ста-
ла ярким примером синтеза веры, 
медицины и науки.

Елена ЧЕРНАЯ

Архиепископ Артемий принял участие в 
Божественной литургии в Храме Христа Спасителя

20 ноября 2019 года Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл совершил Божественную 
литургию в кафедральном соборном 

Храме Христа Спасителя в Москве. В 
этот день Его Святейшеству испол-
нилось 73 года.

В этом году также отмечается 50-ле-

тие пострижения в монашество и 
служения в священном сане Предсто-
ятеля Русской Православной Церкви.

Пятилетие 
храма в 
Щучине

СТР. 10

ПоюЩие, ПекуЩие, 
ПомогаюЩие: 
интервью с 
участницами 
сестричества в мостах

СТР. 7
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Проповедь архиепископа Артемия в нижнем храме 
прихода Богоявления Господня города Щучин

Во имя Отца, и Сына, и Святаго 
Духа!

В сегодняшний воскресный день 
читался евангельский отрывок, в ко-
тором повествуется притча о мило-
сердном самарянине. Все прекрасно 
эту притчу знают, знают её содержа-
ние, но Церковь постоянно её повто-
ряет, потому что события, которые 
описываются в этой притче, имеют 
непосредственное отношение к каж-
дому из нас.

Итак, некий человек направля-
ется из города Иерусалима в город 
Иерихон. Тот, кто немного знаком с 
библейской историей, прекрасно по-
нимает, что Иерусалим – это столица 
духовного мира, а Иерихон по своей 
библейской истории – это город ско-
рее греха.

И вот человек с полноты духовного 
бытия деградирует вниз, идёт к гре-
ховной жизни. Такова судьба челове-
чества: потеряв веру в Бога, потеряв 
благодать непосредственного обще-
ния с нашим Творцом, человек обрёк 
себя на самоуничтожение, на дегра-
дацию. И, идя путём греха, мы сами 
себя уничтожаем.

Апостол говорит, что грех есть без-
законие. Что такое грех? Это наруше-
ние Богом данного закона бытия. Мы 
сами себя разрушаем, мы сами себя 
уничтожаем. Это неправильная и не-
здоровая жизнь. Грех – это болезнь, 
которая поражает и уничтожает че-
ловека. И вот таких болезней у нас, 
как говорится, море. Наше сердце, 
наша душа изранена грехами.

На человека напали разбойники. И 
он лежит обнажённый, окровавлен-
ный и никому не нужный на дороге. 

Что за разбойники? Конечно, име-
ется в виду диавол. Диавол нена-
видит человека, потому что, сам по-
теряв благодать Божию, он увидел, 
что в человеке сохранен образ Бо-
жий. И, ненавидя Бога, ненавидит 
человека, носящего образ Творца. И 
всячески старается украсть челове-
ка у Бога, погубить его бессмертие, 
чтобы убить его душу, чтобы убить 
его жизнь.  Соответственно и люди, 
живущие во грехах, становятся бес-
новатыми. И также творят зло в на-
шем мире и в нашей жизни. И вот 
такого зла у нас изобильно.

Сегодняшний принцип жизни - 
человек человеку волк. Мы все бо-
ремся за выживание правдой и не-
правдой, но не живём подлинной, 
настоящей, глубокой и прекрасной 
жизнью. И вот люди, проходя мимо, 
боятся подойти к этому раненому: 
кто его знает, кто на него напал, по-

дойдёшь - ещё и сам попадёшь в исто-
рию. И каждый не хочет тратить своё 
время, свои средства, чтобы возиться 
с этим несчастным и больным окро-
вавленным человеком. И даже, гово-
рит евангелист, священник шёл из 
Иерусалимского храма, возвращаясь 
к себе домой, шёл левит, по-нашему 
выражаясь “диакон”, прислужник 
церковный, и даже эти церковные 
люди не уделили внимание этому не-
счастному.

И идёт по дороге самарянин, а са-
маряне – это соседи Израиля. Когда 
были военные действия, из покорён-
ных стран перевозили людей, чтобы 
не было национального движения, не 
было религиозного единства. И вот 
эти самаряне – это те пришельцы из 
вавилонских земель, которые были 
поселены на Святой Земле. И они со-
хранили свои языческие верования и 
также приняли веру иудеев частично. 
Иудеи их ненавидели как сектантов. 
Так они называли самарян. Иудеи с 
самарянами просто не общались. Это 
были национальные враги, ненавидя-
щие друг друга.

И казалось бы, этот человек, кото-
рый не заслуживает порядочного к 
нему отношения, показывает пример 
подлинной человечности. Он берёт и 
начинает ухаживать за этим больным. 
Он промывает ему раны. А в древно-
сти чем пользовались? Вином. Этот 
напиток промывает, очищает раны, а 
потом самарянин заливает  их олив-
ковым маслом - оно дезинфицирует и 
как бы изолирует и покрывает рану. 
Это первые медицинские средства, 
которые были в древности, на древ-
нем Востоке, в этих землях. Садит на 
ослика этого больного и везёт его в 
селение, привозит в гостиницу, от-

даёт его начальнику гостиницы, и по-
велевает за ним ухаживать. А утром, 
уезжая, даёт два золотых динария на-
чальнику гостиницы, хозяину, и го-
ворит: “Ухаживай за больным, а если 
что истратишь, то я приду и тебе вер-
ну, воздам тебе”.

Кто этот милосердный самарянин? 
Безусловно, Христос имеет в виду Са-
мого Себя - Бога, Спасителя. Христос 
– наш Спаситель. И человека, впав-
шего в грех, впавшего в расслабление, 
изуродованного и израненного диа-
волом, Господь врачует своей благо-
датью.

Благодать Божия даётся нам через 
церковные таинства. И мы знаем, что 
есть Таинство Соборования, когда 
больной человек не в состоянии за 
себя молиться, нести подвиг покая-
ния, за него молится община, собор 
верующих, и затем его помазывают 
маслом и вином. И вот тут указыва-
ется на церковные таинства, через ко-
торые подаётся благодать Божия.

Самарянин садит человека на осли-
ка и везёт в гостиницу. Многие святые 
отцы говорят, что ослик – это Еванге-
лие, “Я есть Путь, Жизнь и Истина”. 
Вот как идти к Богу, указано в Еванге-
лии. Путь, ведущий в гостиницу – это 
Евангелие, жизнь по Евангелию, по 
правде Божьей. И человек, когда он 
входит в Церковь, принимает Еванге-
лие, он становится способным жить в 
доме Божьем, в “гостинице”, т.е. в хра-
ме, пребывать в Церкви.

В Церкви полнота благодати, и в 
Церкви врачуется человек, и даёт-
ся величайшая благодать в Таинстве 
Покаяния, в полной перемене, из-
менении его жизни, преображении 
человека в наших земных условиях. 
И Господь говорит, так сказать, главе 
этой “гостиницы”, что если что истра-
тишь, то я тебе верну, не волнуйся. То 
есть Господь ещё придёт и каждому из 
нас воздаст по нашим делам. Господь 
не спрашивает, какой мы националь-
ности. Господь не спрашивает, какого 
мы социального уровня. Но Он спро-
сит, как мы жили в этой жизни.

Все заповеди сводятся к одному – 
к заповеди о любви друг к другу. Все 
эти вещи - пост, молитвенное прави-
ло, поклоны - это средства, помогаю-
щие нам владеть самим собой. А цель 
– стяжание любви, стяжание благо-
дати Божьей, дара любви. Господь 
говорит: иди и ты, поступай так же. 
То есть каждый из нас должен так же 
поступать по закону любви Божьей.

Есть ли любовь сегодня в нашем 
обществе? По-моему, и близко нет. 

Волчий принцип сущетвует, а каж-
дый даже готов загрызть друг друга, 
совершенно незнакомого и не меша-
ющего ему человека. И мы, христи-
ане, к сожалению, не являем собой 
исключения. Вот даже сейчас посмо-
трите, сколько раздоров в церков-
ном плане. Отчего это? Потому что 
христиане не живут по-христиански. 
Конечно, священноначалие легко об-
винять. Но ведь благодать-то идёт, 
как говорится, снизу, от корней. А 
если наша Церковь пребывает в гре-
хах, то есть мы с вами, такое же бу-
дет и священноначалие. 

То, что мы стараемся приспосо-
биться к сильным мира сего, даёт о 
себе знать, даёт нестроения в Церк-
ви. На Бога уповаю, говорит царь 
Давид, и не изнемогу. А мы уповаем 
на сильных мира сего. А на Бога ста-
раемся не уповать, не надеяться. Не 
верим в Его помощь, не верим в Его 
предстательство. И отсюда, как след-
ствие, наша бездуховная, без любви 
- жизнь.

То есть получается, что мы не идём 
путём спасения. А Господь призыва-
ет нас спасаться. Спасение не под-
разумевает улучшение жизни, избав-
ление от неприятностей, а спасение 
смысла жизни, оторванного от Бога. 
Поэтому сегодня Церковь нам уже 
в преддверии праздника Рождества 
Христова предлагает задуматься о 
своей духовной жизни, как мы жи-
вём, правильно ли мы живём, есть ли 
Бог в нашем сердце.

 Уж не говоря о врагах, хотя бы с 
родственниками мы не ругаемся ли? 
Дети, вы своих родителей хоть не-
множко любите, заботитесь о своих 
стариках, которые находятся в пре-
старелом состоянии? Сослуживцы, 
соседи - хотя бы здесь вы мир сохра-
няете? Не говоря уже о том, что мы 
должны любить врагов, потому что у 
Бога врагов нет, мы все Его дети. И 
каждый человек – это образ Божий.

Невозможно ненавидеть образ 
Божий. Мы должны ненавидеть не 
больного, а болезнь, грех, который 
господствует в нашем обществе. По-
этому будем молиться друг за друга 
- молитва имеет очень сильное дей-
ствие, - молиться за нашу Церковь, 
за наше Отечество, чтобы Господь 
ещё дал нам время для покаяния, для, 
как говорится, евангелизации наше-
го народа, для принятия подлинной 
христианской жизни, для того, чтобы 
спастись и унаследовать жизнь веч-
ную. Аминь.

Архиерей
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7 ноября 2019 года состоя-
лось праздничное богослу-
жение в честь 8-й годовщины 
освящения верхнего храма в 
честь Собора Всех Белорус-
ских Святых города Гродно.

Божественную литургию 
возглавил настоятель храма 
митрофорный протоиерей 
Анатолий Ненартович, кото-
рому сослужили благочинный 
Гродненского округа протои-
ерей Александр Велисейчик 
и духовенство Гродненского 
благочиния.

После богослужения состо-
ялся Крестный ход, во время 
которого был освящен новый 
колокол. Пожертвованный 
храму семьей нашего посто-
янного прихожанина в па-
мять о родителях, 400-кило-
граммовый колокол отлит на 
воронежском литейном про-

изводстве «Вера» и в скором 
времени займет достойное ме-
сто в звоннице храма. 

По благословению Высоко-
преосвященнейшего Артемия, 
архиепископа Гродненского и 
Волковысского в благодарение 
за понесенные труды во славу 
Церкви и на пользу Гроднен-
ской епархии был награжден 
ряд прихожан:

→Зудин Валерий Васильевич 
(медаль "Коложский Крест" II 
степени);

→Панцевич Олег Иванович 
(медаль "Коложский Крест III 
степени);

→Гапличник Наталья Юрьев-
на (медаль "Коложская Одиги-
трия" III степени);

→Русин Татьяна Леонидовна 
(архиерейская грамота);

→Рожко Мария Эдвардовна 
(архиерейская грамота);

→Селецкая Валентина Ива-
новна (архиерейская грамота);

→Михневич Евгений Матвее-
вич (архиерейская грамота).

По материалам сайта 
прихода

Годовщина освящения храма в честь 
Собора Всех Белорусских Святых

свяЩенник Принял участие в собрании, ПосвяЩенном 
75-летию  института развития образования

1 ноября 2019 года руково-
дитель отдела религиозного 
образования и катехизации 
Гродненской епархии иерей 
Игорь Данильчик принял уча-
стие в торжественном собра-
нии, посвященном 75-летию 
Гродненского областного ин-
ститута развития образова-
ния.

В праздничном мероприя-
тии, которое завершило неде-
лю юбилейных мероприятий, 
проходящих в ГрОИРО, также 
участвовали руководство, со-
трудники и ветераны инсти-
тута, представители законо-
дательной и исполнительной 
власти Министерства образо-
вания Республики Беларусь и 
Главного управления образо-
вания Гродненского областно-
го исполнительного комитета, 
главы районных отделов обра-
зования Гродненской области, 
многочисленные приглашен-
ные гости.

Во время своего выступле-
ния отец Игорь зачитал По-
здравительный адрес Высоко-

преосвященнейшего Артемия, 
архиепископа Гродненского 
и Волковысского, в котором 
правящий архиерей Гроднен-

ской епархии тепло поздравил 
ректора Сергейко Светлану 
Антоновну и всех работников 
ГрОИРО с 75-летним юби-
леем института, выразив им 
слова признательности за вы-
сокий профессионализм, вер-

ность педагогическому долгу 
и активное сотрудничество с 
Гродненской епархией в деле 
духовно-нравственного про-

свещения и воспитания уча-
щих и учащихся.

Руководитель епархиально-
го отдела религиозного обра-
зования и катехизации также 
рассказал участникам собра-

ния о совместной работе Грод-
ненской епархии и ГрОИРО 
по организации и проведению 
ежегодных Коложских област-

ных открытых научно-обра-
зовательных чтений, которые 
являются региональным эта-
пом Международных Рожде-
ственских чтений в Москве; 
методическому сопровожде-
нию Республиканского кон-

курса "Нравственный подвиг 
учителя", который проводит-
ся Белорусской Православ-
ной Церковью при поддержке 
Министерства Образования 
Республики Беларусь; вне-
дрению инновационных про-
грамм по духовно-нравствен-
ному воспитанию учащихся 
на православных традициях 
и ценностях белорусского на-
рода.

Затем ректору института 
Сергейко Светлане Антоновне 
с пожеланием помощи Божьей 
и Божьего благословения в 
наставнических трудах была 
вручена икона белорусской 
святой, прославившейся своей 
просветительской и педаго-
гической деятельностью, пре-
подобной Евфросинии По-
лоцкой, а также подарочное 
издание Нового Завета на бе-
лорусском языке и красочный 
фотоальбом о древней Свято-
Борисо-Глебской (Коложской) 
церкви г. Гродно.

Иерей Игорь ДАНИЛЬЧИК
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на базе свято-Покровского кафедрального собора г.гродно 
состоялся ежегодный скаутский кинофестиваль

2-4 ноября 2019 года на 
базе Свято-Покровско-
го кафедрального собора 
г.Гродно состоялся ежегод-
ный скаутский кинофести-
валь. Участвовали скауты 
из разных приходов Бела-
руси: Витебска, Минска и, 
конечно же, Гродно.

В этом году темой кино-
фестиваля стало "Рыцар-
ство 21 века". Задача была 
не самая простая: участ-
ники делились на патрули 
(группы по 5-6 человек) и 
на протяжении дня приду-
мывали и снимали фильм 
на заданную тему. В конце 
фестиваля лучший фильм 
был награждён скаутским 
Оскаром.

Скаутский кинофест 
- это не только съемки 
фильмов, это обучающие 
мастер-классы по режиссу-
ре, ежедневные просмотры 
фильмов разного жанра, 
общение со священниками 
на духовные темы, общая 
молитва и Причастие.

Также в первый день фе-
стиваля преподавателями 
из Гродно был проведён 
квест по городу, который 
помог гостям из Витебска 
и Минска ознакомиться с 
главными достопримеча-
тельностями.

Храни Бог всех гостей и 
организаторов!

Евгения АЛЛИЛУЕВА

Паломничество молодежного братства 
Покровского собора в жировичи

Софийское молодёжное 
братсво при Свято-Покров-
ском кафедральном соборе 
города Гродно отправилось 
в удивительное путешествие 
- паломничество в Свято-
Успенский монастырь в Жи-
ровичах и Минскую Духов-
ную семинарию. 

Ведь для того, чтобы по-
сетить уютное, тихое место с 
богатой историей, не обяза-
тельно отправляться за тыся-
чи километров. По дороге мы 
молились, общались, много 
пели, играли в игры — сло-
вом, хорошо и легко провели 
время в дороге. 

По приезде в Жировичи мы 
отправились на вечернее бо-
гослужениее, где смогли поу-
частвовать в чтении акафиста 
пресвятой Богородице перед 
Ее чудотворной иконой.

После отправились в тра-
пезную на ужин. Далее по 
уставу у семинаристов сво-
бодное время до 23:00, поэто-
му местное молодёжное брат-
ство пригласило нас в гости 
скоротать время за чашкой 
чая, интересными беседами и 
играми. Встреча двух братств 
закончилась очень музы-
кально, ведь когда в одной 
комнате оказывается много 
талантливых людей, из этого 
обязательно должно полу-

читься что-то интересное! И 
на этой позитивной ноте мы 
отправились отдыхать.

Отдохнуть получилось у 
каждого по разному: кто-то 
сразу лёг спать, кто-то читал 
молитвенное правило, кто-то 

просто продолжал беседовать 
в своей комнате.

Набравшись сил на пред-
стоящий день, мы ощутили, 
как влияет обстановка семи-
нарии и монастыря на сон и 
пробуждение - для того, что-
бы проснуться, не понадо-
бился будильник. Так, ровно 
в 6:30 мы были уже на Боже-
ственной литургии и готови-
лись к Таинству исповеди и 

Причастию Святых Христо-
вых Таин. Кстати, тут же мы 
немного узнали о послуша-
ниях в Минской духовной се-
минарии, где каждый студент 
должен участвовать в бого-
служениях определённого 

дня недели - так называемое 
послушание "на десятке".

После Литургии, около 8 
часов, все семинаристы стали 
собираться на общие утрен-
ние молитвы и, прося бла-
гословения на новый день, 
подходить к иконе Божьей 
Матери Жировицкой.

Далее следовал завтрак, по-
сле которого студенты разо-
шлись по занятиям, а у нас 

было свободное время, чтобы 
пофотографироваться, по-
гулять и просто насладиться 
тишиной и спокойствием.

Особенно порадовала каж-
дого из нас возможность 
съездить на старый и новый 

источники, прогуляться там, 
выпить святой воды и помо-
литься. По возвращении мы 
прогулялись по монастырю, 
зашли в храмы, помолились 
на могилах братии за Кресто-
воздвиженской церковью.

Впереди нас ждал обратный 
путь в Гродно, и стало даже 
немного грустно уезжать из 
такого живописного, спокой-
ного и святого  места — так 

нам понравилась эта обста-
новка!

По пути домой каждый ду-
мал о своем. Мы пришли к 
тому, что существует только 
один вид настоящего путеше-
ствия — в наш внутренний 
мир. Путешествуя по всему 
свету, за тысячи километров 
или всего за десяток, мы не 
очень-то многому учимся. 
И не всегда это путешествие 
оканчивается возвращением. 
Человек никогда не может 
вернуться к исходному пун-
кту, так как за это время изме-
нился. И, разумеется, нельзя 
убежать от себя самого: это 
то, что мы несём в себе — 
наше духовное жилище, как 
черепаший панцирь. Путе-
шествие по всему миру — это 
только символическое путе-
шествие, и куда бы ты ни по-
пал, ты продолжаешь искать 
свою душу.

Для каждого из нас эта по-
ездка внесла вклад в духов-
ную жизнь и дала возмож-
ность найти частичку своей 
души, измениться, разобрать-
ся в себе.  Желаю каждому из 
нас такого же чувства тиши-
ны и наполненности, которые 
посетили нас в Жировичах.

Дарья РОМЯНКОВА
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Представитель еПархии Принял участие в IX обЩецерковном съезде 
По социальному служению

С 12 по 14 ноября в Москве 
состоялся IX Общецерковный 
съезд по социальному слу-
жению. Крупнейший форум 
Русской Православной Церк-
ви объединил более тысячи 
человек – руководителей со-
циальных отделов, создателей 
социальных проектов, добро-
вольцев, сестер милосердия и 
социальных работников.

Работа Съезда началась с 
пленарного заседания в Хра-
ме Христа Спасителя, после 
которого епископ Орехово-
Зуевский Пантелеимон про-
вел семинар на тему «Орга-
низация приходской жизни 
– как основы развития соци-
ального служения». Владыка 
уделил особое внимание теме 

развития социального служе-
ния на приходах, которое воз-
можно организовать только 
там, где сформирована общи-
на. Также он призвал обра-
щать внимание на духовную 
жизнь каждого прихожанина 
и добавил, что нужно гото-
виться к Причастию не толь-
ко постом и покаянием, но и 
делами любви.

Съезд продолжил свою ра-
боту различными секциями 
на темы социального пред-
принимательства, милосерд-
ного служения ближним в 
больнице. Особое внимание 
было уделено больничному 
служению священников и их 
помощников.

Евгений КУЛАК

встреча и сПевка с монахиней иулианией денисовой 
состоялась в Покровском соборе

22 ноября 2019 года в 
стенах актового зала Свя-
то-Покровского кафе-
дрального собора города 
Гродно десятки регентов, 
певчих, чтецов и прихо-
жан получили ответы на 
темы, которые их давно 
интересовали, а также 
высказали свое видение 
происходящего как на 
клиросе, так и в самом 
храме.

В этот день здесь состо-
ялась встреча с ведущим 
православным компози-
тором Беларуси и Европы, 
регентом Свято-Елисаве-
тинского женского мона-
стыря г. Минска, челове-
ком, который посвятил 
свою жизнь служению 

Богу — монахиней Иули-
анией (Денисовой).

Отвечая на вопросы, ма-
тушка поделилась секре-
тами успешного регент-
ства на клиросе, поиска 
вдохновения, правильно-
го общения между реген-
том и певчим, общения 
клироса и прихожан.

Но на этом встреча не 
закончилась — уже ве-
чером все желающие со-
прикоснулись с высо-
ким миром певческого 
церковного искусства на 
общей спевке регентов 
и певчих приходов Грод-
ненской епархии. Под 
чутким руководством 

монахини Иулиании (Де-
нисовой) Большой Певче-
ской Семьей был разучен 
и исполнен ряд духовных 
песнопений, сочиненных 
и написанных в гармо-
низации самой матушкой 
Иулианией. В этот список 
вошли следующие произ-
ведения:

— «Святый Боже»;

— «Кондак Великого ка-
нона "Душе моя"»;

— «Ищите Бога».

Два часа пролетели как 
один миг. В эти минуты 
всеми чувствовалась со-
причастность великому 

делу, которое было посвя-
щено Богу.

Подытоживая выше-
сказанное, хотелось бы 
добавить, что подобные 
встречи должны стать до-
брой традицией. Ведь эта 
духовная практика объе-
диняет регентов и певчих 
разных приходов в единое 
целое — одно большое 
звено, где каждый меха-
низм поддерживает дру-
гой механизм, стоящий 
рядом, и в итоге получа-
ется целая система взаи-
мосвязи и общения!

Мы сердечно благода-
рим матушку за этот ви-
зит, который сделал один 
холодный день теплым и 

полезным.
Также выражаем благо-

дарность Свято-Покров-
скому кафедральному 
собору г. Гродно за предо-
ставление площадки для 
богополезного дела и за-
нимательной встречи с 
лучшим православным 
регентом и добрым чело-
веком — монахиней Иу-
лианией (Денисовой).

А закончить хочется 
следующими словами: 
«Ищите Бога, ищите слез-
но, ищите, люди, пока не 
поздно!»

Регент прихода храма Воскресе-
ния Христова г. Гродно, 

Елизавета НАРКУН
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Представители епархии приняли участие в работе 
V Белорусских Рождественских чтений

По благословению ми-
трополита Минского и 
Заславского Павла, Па-
триаршего Экзарха всея 
Беларуси, 29-30 ноября 
2019 года прошли Пя-
тые Белорусские Рожде-
ственские чтения. Тема 
нынешнего церковно-
общественного форума 
- «Великая Победа: насле-
дие и наследники».

Празднование 75-летия 
Победы нашего народа в 
Великой Отечественной 
войне дает возможность 
раскрыть много важных 
тем в рамках всех направ-
лений чтений, особенно 
актуальных для граждан-
ско-патриотического вос-
питания молодежи.

Чтения организовала 
Белорусская Православ-
ная Церковь при поддерж-
ке Министерства культу-
ры Республики Беларусь, 
Министерства здраво-
охранения Республики 
Беларусь, Министерства 
образования Республики 
Беларусь, Министерства 
труда и социальной защи-
ты Республики Беларусь, 
Национальной академии 
наук Беларуси.

Торжественное откры-
тие Пятых Белорусских 
Рождественских чтений 
состоялось 29 ноября в 
Национальной библио-
теке Беларуси г. Минска. 
С приветственным сло-
вом к собравшимся об-
ратился Владыка Экзарх, 
в котором подчеркнул 
непреходящую историче-
скую значимость всена-
родного подвига, совер-
шённого в годы Великой 
Отечественной войны. 
Архипастырь выразил 
удовлетворение уровнем 
организации Белорусских 
Рождественских чтений, 
пожелав всем участникам 
форума плодотворной ра-
боты и помощи Божией 
в трудах во славу Церкви 
Христовой, на радость 
ближних и на благо Оте-
чества.

Также участников и го-
стей масштабного ме-
роприятия тепло по-
приветствовали главы 
дипломатических миссий: 
Посол России Дмитрий 
Мезенцев, Посол Арме-
нии Армен Гевондян и 
Посол Молдовы Виктор 
Сорочан.

Во время торжествен-
ного открытия Чтений 
состоялось награждение 
победителей V Респу-
бликанского конкурса 
"Библиотека - центр ду-
ховного просвещения и 
воспитания" и лауреатов 
конкурса "За нравствен-
ный подвиг учителя". 
Награды победителям, 
занявшим первые места 
в номинациях вручил 
митрополит Минский и 
Заславский Павел, Па-
триарший Экзарх всея Бе-
ларуси.

Активное участие в 
пленарном заседании на-
учного форума, а также 
в работе последующего 
секционного заседания  
"Духовное просвещение 
через деятельность би-
блиотек" принял член Ко-
ординационного совета 
по библиотечной деятель-
ности при Синодальном 

отделе религиозного об-
разования и катехизации 
БПЦ, заведующий секто-
ром приходских библио-
тек ОРОиК Гродненской 
епархии протоиерей Вла-
димир Борисевич.

Участниками Чтений 
в этом году стали мно-
гие священнослужители, 
представители органов 
власти, деятели культу-
ры, научные работники, 
представители силовых 
структур, руководители и 
преподаватели учрежде-
ний образования, меди-
цинские и социальные ра-
ботники, преподаватели 
воскресных школ, сотруд-
ники государственных 
и церковных библиотек, 
студенты, представители 
других направлений дея-
тельности.

На сцене Национальной 
библиотеки выступили: 
хор бывших малолетних 
узников фашистских кон-
цлагерей "Судьбы", ин-
клюзивный хор "Радость 
души", значительную 
часть участников которо-
го составляют невидящие 
и слабовидящие дети, и 
народный вокальный ан-
самбль ветеранов Вели-
кой Отечественной вой-

ны, труда и Вооруженных 
Сил «Память сердца», а 
также камерный хор "Да-
бравест" Белорусского 
государственного уни-
верситета культуры и ис-
кусств.

Церемонию открытия 
Чтений украсило высту-
пление оркестра Военной 
академии Республики Бе-
ларусь.

Пятые Белорусские Рож-
дественские чтения дали 
старт конференциям, за-
седаниям и круглым сто-
лам на разных площадках 
столицы.

В ходе работы секции 
"Духовное просвещение 
через деятельность би-
блиотек", где председа-
тельствовали заведую-
щий сектором приходских 
библиотек ОРОиК Грод-
ненской епархии протои-
ерей Владимир Борисевич 
и главный библиотекарь 
НИО библиотековедения 
Национальной библио-
теки Беларуси Рынкевич 
Ольга Александровна, с 
приветственным словом 
к собравшимся обратил-
ся епископ Борисовский 
и Марьиногорский Вени-
амин, председатель Си-

нодального отдела рели-
гиозного образования и 
катехизации Белорусской 
Православной Церкви. 
Владыка Вениамин воз-
главил церемонию на-
граждения победителей, 
занявших 2-е и 3-и места 
в конкурсе  "Библиотека - 
центр духовного  просве-
щения и воспитания".

Конкурс проводится с 
целью активизации про-
светительской деятель-
ности библиотек респу-
блики, содействующей 
формированию духов-
но-нравственных качеств 
личности, совершенство-
ванию их работы по вос-
питанию патриотизма и 
гражданственности де-
тей и молодежи на основе 
православных традиций.

В прозвучавших докла-
дах были подняты темы 
Великой Победы и духов-
ных ориентиров развития 
белорусской культуры, 
возрождения христиан-
ских семейных ценностей, 
д у ховно-нравственного 
становления молодежи в 
современном мире, соци-
ального служения Церк-
ви, духовного просвеще-
ния через деятельность 
библиотек и многие дру-
гие вопросы.

Вспоминая Великую По-
беду 1945 года, особую 
благодарность мы долж-
ны вознести Богу не толь-
ко за само существование 
нашего государства, но и 
за сохранение духовно-
го единства Святой Руси. 
Ибо только оно способно 
удержать людей от зла, и 
мы должны всеми силами 
беречь и укреплять это 
единство, помня слова 
святого апостола Павла: 
«Относитесь друг к другу 
с терпением и любовью. 
Делайте все возможное 
для того, чтобы скрепить 
свое духовное единство 
узами мира» (Еф. 4:2−3).

Протоиерей Владимир 
БОРИСЕВИЧ
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Каждый год в темный но-
ябрьский день в церкви в 
честь иконы Богородицы 
«Всех скорбящих Радость» 
города Мосты - престольный 
праздник. Храму в этом году 
исполняется 19 лет, и немно-
гим меньше – сестричеству 
при приходе. Что находят 
женщины, объединенные им, 
как им удается делать свое 
маленькое дело, не выгорая и 
не охладевая – я ехала к ним с 
этими вопросами.

Матушка Злата, супруга на-
стоятеля храма о.Владимира 
Саверченко и руководитель 
сестричества, извиняясь по 
телефону за загруженность 
в день престольного празд-
ника, обещала познакомить 
меня с сестрами, которые 
«всё и расскажут, и покажут».

И вот 6-го ноября мы при-
ехали в Мосты. Храм здесь 
просто невероятно большой 
и сдержанно-скромный, из 
благородного красного кир-
пича. Он, кажется, стоит на 
земле уже по меньшей мере 
сотню лет. А рядом с храмом 
полянка и березовая рощица.

В  церкви задолго до на-
чала службы много людей. 
Нахожу матушку. Она улы-
бается и тут же указывает 
мне на нескольких женщин: 
«Вот наши сестры». Пока 
мы вышли с ними во двор, 
сестры успели окликнуть 
других, так что возле храма 
я оказалась окруженной по 
меньшей мере десятью сму-
щенными женщинами – они 
не привыкли, что у них берут 
интервью.

«Ты провод, и через тебя 
ток пустили»

- Честно говоря, о вашем 
сестричестве я знаю совсем 
мало, но, готовясь к поезд-
ке, читала новости вашего 
прихода и диву давалась – 
вы такие активные!

- (Ольга) Я, к сожалению, 
присоединилась недавно. 
Мой сын ходит в воскресную 
школу, я его вожу, сама сижу, 
слушаю. Матушка и говорит: 
«Пора уже на ту лавку пере-

йти, послушать там, где для 
людей постарше».

- (Татьяна) Вначале нас 
было немного, потом посте-
пенно становилось больше. 
Сейчас нас целых тридцать 
семь. Причем – разных про-
фессий и разного возраста: 
медики, педагоги, воспита-
тели, простые рабочие, мед-
сестры, бухгалтеры, домохо-
зяйки. Есть те, кто работает в 
музыкальной школе, на заво-
де, в магазине. Даже в охране.

- Я нередко слышу от цер-
ковных людей, что, мол, 
у нас в храме батюшки не 
организовывают никаких 
братств и сестричеств, а мы 
сами не можем.

- (Надежда) А нас батюш-
ка и не организовывает. Но 
он все видит и слышит. На-
пример, кто-то приболел и 
не участвует в жизни церкви. 
И о.Владимир интересуется 
у матушки, почему не видно 
такой-то сестры.

- Я слышала, вы поёте.

- (Надежда) Поём, но вол-
нуемся – не то слово! Потом 
матушка говорит: «Как здесь, 
в библиотеке, где мы репе-
тируем, всё хорошо, а как 
туда подниметесь - так слова 
из вас не вытянуть. А если 
просто подойти и тихонеч-
ко  послушать, так вообще 
соловьи!»  (смеется) Иногда 
батюшка передает через ма-
тушку, что молодцы. А поче-
му получается – непонятно.

Кажется, это любимая тема 
и радость сестер: они оживи-
лись и рассказывают о пении 
безо всяких уточняющих во-
просов.

- (Татьяна) Кстати, мы с на-
шими концертами, хоть и не 
певицы, и в доме престаре-
лых были, и на праздниках, 
и в фестивале песнопений 
участвуем постоянно. Даже 
попадали в Гродно, прохо-
дили отборочный тур. Я всю 
жизнь мечтала петь в хоре. И 
вот когда уже в сестричество 
попала - научили. Дома кар-

тошку чистишь - поешь мо-
литву, едешь за рулем - поешь 
молитву. Такое вдохновение, 
такая радость! Получается, 
мечты сбываются (смеется).

- (Надежда) У матушки 
есть такая интересная мане-
ра подойти и сказать: «На-
дежда, у меня к Вам есть раз-
говор. Давайте присядем. А 
вот спойте мне, пожалуйста, 
вот так… А вот это… А вот 
еще… Очень хорошо, в пят-
ницу мы вас ждем в 7. У вас 
есть слух» (все смеются).

- Чем еще занимается се-
стричество?

- (Татьяна) Мы, например, 
оказываем помощь инфек-
ционному отделению и тем 
отделениям, где есть дети. 
Помощь бывает разная  - что 
попросят. То градусники мы 
закупаем, то какое-то обору-
дование, например, ингаля-
торы.

- А почему государство не 
покупает?

- (Татьяна) Государство 
покупает, но это же дети. Те 
же градусники: только при-
обрели - ребенок уронил, и 
нету. А государство просто 
не успевает. Оно-то помога-
ет, но нам же тоже хочется. 
Поэтому мы иногда опере-
жаем. И нам дело благое, в 
радость. То одеждой помо-
гаем, то обувью, то постель-
ным бельем.

- А за какие средства вы 
все это покупаете?

- (Татьяна) И собираем 
среди своих, и выпечку после 
причастия продаем – дети 
налетают! Кексы, печенье, 
плюшки, булочки, трубочки 
с разной начинкой. Всё вре-
мя ассортимент меняется.

- И, получается, деньги 
идут в больницу.

- (Татьяна)  Не только. И 
нуждающимся семьям – мно-
годетным, например. А еще 
мы покупаем подарки детям 
из воскресной школы.  

- (Юлия) Своим сестрам, 
если они нуждаются. Всякое 
ведь случается.

- (Татьяна) Недавно де-
вочке-инвалиду собирали на 
операцию, ее мама из сестри-
чества. Сложная операция 
была, девочка вся в гипсе до 
пояса.

-  (Надежда) Одиноких ста-
раемся опекать. Бывает, что у 
человека вроде все нормаль-
но, а ему не хватает общения. 
Поэтому просто приходишь 
к нему, разговариваешь, что-
то ты расскажешь, что-то он 
тебе. Бывает, и телефон есть, 
но человеку нужно вживую 
поговорить.

- Не выгораете?

- (Надежда) А как можно 
выгореть, если это Господь 
помогает? Бывает, сил нет, а 
идешь оттуда – и радостно, 
понимаешь, что через тебя 
что-то делается, то, чего ты и 
сотой доли сам сделать не мог 
бы. Ты – провод, и через тебя 
ток пустили.

- (Татьяна) А еще посто-
янно к 1-му сентября  помо-
гаем многодетным семьям 
– покупаем канцелярские 

товары. Для тех, у кого два-
три школьника, это ощути-
мо. Еще мы же молодежный 
центр строим в Правых Мо-
стах и бываем там на суббот-
никах. И заборы красим, и 
доски носим, и внутри уби-
раем. И тоже так нам радост-
но, что мы хоть чуть-чуть во 
славу Божию потрудились.

- А как ваша семья к этому 
относится? Как вы всё успе-
ваете?

- (Татьяна) А дети наши  
с нами. Они и в воскресной 
школе, они и на праздниках 
с нами, и стихи читают, и 
песни поют, и разыгрывают 
библейские истории. И хор 
свой детский у нас есть.

- (Надежда) Маленькие 
детки сперва ходят в вос-
кресную школу, а потом 
школьников примерно 7-го 
класса матушка постепен-
но поднимает на клирос. У 
нас и семейные пары есть, 
которые вместе в церкви: 
мы в сестричестве, а мужья 
наши на хорах поют. Кстати, 
к праздникам мы сами пи-
шем сценарий, не берем из 
Интернета. И вот человек, 
который полностью сам пи-
шет стихи детям!

Поющие, пекущие, помогающие: интервью с 
участницами сестричества в Мостах
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- (Татьяна, смущается) 
Ой, Наденька, можно было 
это не упоминать. Пишем 
стихи, сценки. Теперь мы 
готовимся к празднику Вве-
дения во храм Пресвятой 
Богородицы. У нас задей-
ствованы малыши из вос-
кресной школы. Органи-
зовываем рождественские, 
пасхальные праздники.  На 
Масленицу частушки со-
чиняли, тут была гармош-
ка, дети читали стихи. Чай, 
блины. Это было так здо-
рово!  И даже Господь нам 
гармониста послал. Он тут 
же мигом подобрал мело-
дию.

- А кто этот гармонист?

- (Татьяна) Врач-хирург 
(смеется).

- Это вы его завербова-
ли?

- (Татьяна) Он случайно 
проговорился, мы его при-
гласили, и он не отказался. 
Без репетиций так здорово 
получилось, люди хотели 
повторить.

- А расскажите мне, по-
жалуйста, про ваши лите-
ратурные вечера.

- Ооо..... Это надо видеть! 
(смеются)

- Чья это была идея?

- Матушкина. Мы все там 
так плачем!

- (Татьяна М.) Читают, о 
чем наболело и о том, что 
на душе. О.Владимир в по-
следний  литературный 
вечер сказал: «Я стихи не 
очень люблю. Слушать со-
рок пять минут о березе 
скучно. А здесь в каждом 
стихотворении раскрыва-
ется человек».

- (Надежда) Вывернули 
тебя наизнанку, показали 
всего, ведь в тот момент 
ты читаешь то, что тебе со-
звучно.

- А какие стихи нужно 
читать?

- (Татьяна М.) Любые – и 
свои, и любимых авторов. 
У нас Татьяна сама пишет. 
Стих ложится великолепно. 
Очень любим мы эти вече-
ра. Особенно если учесть, 
что в этот момент все воз-
вращаются с работы и в 

храме полумрак, горят све-
чи, тишина, спокойствие, 
все слушают. Приезжайте к 
нам посмотреть.

«Бог дает тебе друга»

Начинается служба. Мы 
договариваемся с сестрами, 
что еще увидимся после – 
прихожан возле храма ждет 
полевая кухня. А с Надеж-
дой и Татьяной мы еще за-
держиваемся у дверей.

- (Надежда) В сестриче-
стве Бог дает тебе друга. С 

ним можно не разговари-
вать, не созваниваться це-
лый день, но вечером ло-
жишься спать и молишься: 
«Господи, помоги рабе Твоей 
такой-то». Или сам ходишь-
ходишь, плохо. А потом о! 
легче стало – помолилась за 
тебя подруга.

- (Татьяна) Когда воз-
никает какая-то проблема, 
сестры созваниваются, до-
говариваются и молятся в 
одно время. Если, к примеру, 
заболел ребенок или экза-
мен сдает.  

- И как, сдает потом?

- (Татьяна) Да, с Божьей 
помощью потом всё полу-
чается. Потому что «где двое 
или трое собраны во имя 

Мое, там и Я посреди них». 
И это действительно так. А 
выгорание, как Вы говорите, 
где-то на грани может и бы-
вает. Но общение с сестрами 
дает такую радость, что эта 
радость покрывает какую-то 
физическую немощь.

- (Надежда) В пятницу, 
бывает, идешь на собрание 
усталый, сидишь грустный, а 
люди посмотрят на тебя с уча-
стием, что-то хорошее о тебе 
подумают, пожелают – даже 
ничего не говоря, - и ты идешь 
домой "Ой, как хорошо".

- Но не во всех храмах есть 
такие сестричества. Почему 
получилось у вас?

Просто у нас все сестры 
хотят, они горят, они стре-
мятся. Они неравнодушны, 
понимаете. Нет такого, что 
кому то плохо, а ты прошел 
мимо.

- (Надежда) Матушка и 
Марина Владимировна очень 
друг другу помогают, они 
стоят у самых начал. Смо-
тришь на них и думаешь: а 
когда же они спят? Должны 
быть один или два человека, 
которые на себе будут та-
щить этот воз. Вот в чем дело. 
Тому, кто руководит, тяжелее 
всего. Кто-то может заболеть, 
кто-то разлениться, а им не-
когда. Это руководство очень 
тяжелое. Добрые люди, мне 

кажется, есть во всех при-
ходах, но, в конечном счете, 
кто-то должен забыть про 
себя и взять эту роль: "Я всех 
объединю". Страшно будет, 
но тебе будут постоянно по-
могать. Матушка нас собра-
ла.

-  А вы встречаетесь вне 
храма?

- (Татьяна) Да, на чаек со-
бираемся, по телефону обща-
емся. И всегда это радостно. 
Просто так где-то встретим-
ся и поговорим. Ну, и дела 
объединяют. Созваниваемся, 

когда какое-то дело быстро - 
и мы уже вместе.

- Сильно загружены на не-
деле в сестричестве?

- (Татьяна) По-разному. 
Бывает, всё расписано, вся 
неделя плотно-плотно, бы-
вает какая-то передышка. И 
деятельность всегда разная. 
То мы праздник готовим, то 
идем в больницу, то к пре-
старелым, то у нас клумба, то 
стройка молодежного цен-
тра.

- (Надежда) Да, вот даже 
наша клумба при храме. Ее 
же каждый вечер нужно по-
ливать – прийти, открыть 
воду,  и так по очереди. Ка-
жется – ерунда. А ты приди 
каждый вечер, отними эти 

час-два от семьи. Или надо 
прийти в понедельник убрать 
в библиотеке, где мы собира-
емся.  

- И никто не пытается от-
говориться?

- (вместе удивленно) Не-е-
ет!

-  (Татьяна) Даже расстраи-
ваются, если кому-то не хва-
тило послушания.

- Святые люди у вас!

- (Татьяна) Нет, у нас у всех 
есть слабости, как и у обыч-
ных людей.

- Вы уже не неофиты, но 
не устаете делать свое дело.

- (Татьяна) Важно этот ого-
нек все время поддерживать 
в себе. Это тоже с Божьей 
помощью. Наверное, важны 
желание человека и молитва 
Богу, и Он тогда дает все. Мне 
кажется, большинство сестер 
без сестричества уже просто 
не может жить. Это важная 
составляющая жизни, такая 
душевная радость. Бывает 
пропустишь по болезни - и 
не хватает.

«Некогда позировать, ра-
ботать нужно»

После окончания службы и 
Крестного хода сестры кор-
мили прихожан на полевой 
кухне. Кто-то сидит на при-
цепе, раздавая кашу и чай, 
кто-то предлагает выпечку. 
Хочу сфотографировать, 
прошу посмотреть на минут-
ку в камеру.

- Некогда позировать, рабо-
тать нужно, - говорит самая 
старшая участница сестриче-
ства Валентина Михайлов-
на.

Людей много, и выпеч-
ку разобрали раньше, чем я 
успела ее рассмотреть. Кто 
стоя, кто на лавочках – люди 
наслаждались праздничным 
деньком и не спешили рас-
ходиться. А мне представили 
старшую сестру Маргариту, 
которая помнит, как сестри-
чество зарождалось:

- Началось с первого роди-
тельского собрания воскрес-
ной школы. А после этого 
матушка как-то предложила: 
а давайте в пятницу соберем-
ся на чай. Пришло нас сразу 



9
www.orthos.orgдекабрь 2019 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

немного - человек пять. По-
том каждый стал звать своих 
подруг, знакомых. Люди стес-
нялись, потом больше стало 
ходить. Изначально было че-
ловек десять - это родители, 
мамы, бабушки деток цер-
ковной школы.

- (Татьяна) Рита, а пом-
нишь, как брали детей с со-
бой на сестричество?  Внача-
ле в люльках, потом на руках.

- (Маргарита) Горшки у нас 
стояли! У нас тут всё было 
(смеется). Таня, ты рассказы-
вала, как мы ездили в Воро-
ново? Татьяне Анатольевне 
оставалась неделя до родов.

- (Татьяна) Специально 
сшили мне концертный сара-
фан.

- (Маргарита) Единствен-
ное, мы не пустили Таню в 
автобус, а посадили к батюш-
ке в машину. С одной сто-
роны сидела медик наш - на 
всякий случай.

- (Татьяна, смеется) Были 
готовы даже принять роды в 
дороге.

- А чем сестричество зани-
малось в самом начале?

- (Маргарита) Мы и сами 
не знали сразу, что это будет. 
Женщины... У каждой свои 
какие-то проблемы дома. 
Приходили просто пооб-
щаться, выговориться.

- Это тоже важно.

- (Маргарита) Первое вре-
мя это была, скорее, психо-
логическая разгрузка. Потом 
матушка научить нас петь… 
Мы голосили первое время 
как резанные, если учесть, 
что у половины нету слуха, а 
у другой половины нету го-
лоса (смеется).

А сейчас... Мы помогаем 
многодетным семьям - сво-
им даже. В сестричестве – 
шесть многодетных матерей. 
У кого-то дети выросли, мы 
одежки собрали - приличная 
помощь. Книжки, игрушки, 
обувь. Батюшка благословил 
группку, которая занимается 
выпечкой и продает ее каж-
дое воскресенье после литур-
гии. Это конечно не много, 
но хоть какое-то подспорье. 
Бывают случаи, что у кого-то 
дети заболели, а денег на ле-
карства нет.

Мы, конечно, переживаем, 

рвемся в бой, на других на-
смотримся и хочется весь 
мир обнять. Особенно как 
съездили на слет сестричеств  
в Жировичах. Мы были боль-
ше слушателями, конечно. В 
больших городах работа ве-
дется неимоверная. Актив-
но помогают в больницах, и 
сиделками в том числе. У нас 
не столько возможностей, в 
основном все молодые, все 
мамы, все работают. Но нам 
тоже так хочется что-то де-
лать!

- Так вы ведь тоже столько 
делаете!

- (Маргарита) Ох, а нам ка-
жется, что ничего (улыбает-
ся). Ну что это - детям орга-
низовать праздник, правда?

- Или сегодня – всех людей 
накормили. Мне кажется, 
такие дела – маленькие, не-
приметные, постоянные – 
не меньше великих. И это 
же не должно быть и семье 
в ущерб, правда?

- (Маргарита) Да, поэтому 
мы и останавливаемся. Надо 
в первую очередь среди сво-
их помощь оказывать. А не 
всему миру, а свои страдают. 
Хотя, честно говоря, у тех, 
кто в сестричестве, свои се-
мьи немножко и страдают. 
Потому что если надо - мы 
все бросили и вперед. А свои 
подождут (смеется)

- (Татьяна) Не знаю, наши 
дети постоянно с нами. То на 
стройку, то в храм.

- (Маргарита) Да, дети - 
это хвосты. Только скажи им. 
Для детей церковной шко-
лы мы сами всё устраиваем, 
кстати. Последний звонок, 
например. У нас это называ-
ется "Колбаскин день" (сме-
ется) Мы разжигаем костер, 
жарим колбаски на палочках. 
А первый день в церковной 
школе – это, как положено, 
молебен и потом сладкий 
стол. И дети как-то дружат 
между собой. Нет такого, 
чтобы они в воскресенье 
встретились и разошлись. 
Приезжайте к нам на празд-
ники, у нас на Пасху всегда 
концерт такой! И конкурс 
рисунков.

- Среди детей из воскрес-
ной школы?

- (Маргарита) Не только, 
участвует и художественная 

школа. Еще мы привлекаем 
деток из коррекционного 
центра. И на рождественский 
концерт мы всегда их пригла-
шаем. В душу не лезем. Был 
год, в больнице оказалось 
трое детей-отказничнов. 
Дети из воскресной школы 
ходили вместе с нами, чтобы 
с этими детками поиграть.

«Где тут цифра 9?»

Да уж, ничего себе люди 
«ничего не делают»! Чув-
ствуешь себя, мягко говоря, 
не лучшим образом. Сразу 
вспоминается картинка пло-
ского-преплоского удава, 
который проглотил все твои 
добрые дела.

С такими мыслями я шла в 
библиотеку, которая служит 
и комнатой для занятий де-
тям в воскресенье, и местом 
сбора сестричества. Туда же 
забегает матушка Злата. Из-
виняется, что не смогла уде-
лить время и готовится бе-
жать дальше.

- Вот примерно так она 
всегда и выглядит, - говорит 
Надежда, указывая на кучу 
пакетов в руках у спешащей 
матушки.

- Нет, сегодня еще прилич-
но, - шутит она.

Хоть и не успела матушка 
рассказать о своем детище, 
детище то и дело вспоминало 
ее в своих рассказах. И полу-
чилось ведь очень искренне.

- Что есть, то есть. Не на-
рисуешь, правда? – говорит 
Валентина Михайловна. Она 
у сестер зовется «Наша со-
весть».

- И наша мудрость, - добав-
ляет Надежда.

- Даю по шее в основном я, 
- смеется Валентина Михай-
ловна. - Все сразу подумают: 
эх, дерзнула бабушка, смелая, 
обидятся. А потом проходит 
время и говорят: «Как  бы хо-
телось, чтоб ты когда-нибудь 
ошиблась». Так нет же, полу-
чается, как и сказала.

Теперь, когда закончилась 
служба и все разошлись, 
можно и самим расслабиться 
и отдохнуть.

- Не гоняйте порожника, 
наливайте чай, - распоряжа-
ется Валентина Михайловна.

А мы все записываем ре-
цепт ее фирменной капусты 
«Прованс а-ля Валентина 
Михайловна», которой она 
угощала прихожан. Я так на-
хваливаю, что и мне кладут в 
дорогу:

- Ой, это, наверное, долго 
делать!

- Вообще не долго, всего 
лишь два дня.

За шутками и чаем вспоми-
нают, как учились петь.

- Смотрим на эти черпаки, 
нарисованные вверх-вниз, - 
Валентина Михайловна име-
ет в виду ноты.

Маргарита вспоминает:

- Я никогда  не забуду, как 
нас о.Владимир впервые бла-
гословил петь Пасху. Нас по-
ставили на солею за большой 
иконой. Матушка в начале 
службы прибегает, сует мне 
книжку в руки и говорит: 
«Так, после 9-й песни мы 
поем часы». И улетает. Я от-
крываю книжку следить -  а 
там всё на старославянском, 
даже цифры, я ничего не по-
нимаю! Возле меня стоит 
Елена Константиновна, я у 
нее спрашиваю: «Лена, а где 
тут 9?» (смеется) И мы как 
вороны за этой иконой пря-
чемся, выглядываем, когда 
они с того клироса уже бе-
жать будут.

- И как вы тогда спели?

Маргарита смеется:

- Батюшка сказал – весе-
ло!

Рассказывают еще:

- Мы выступали на фе-
стивале в Гродно, пели ко-
лядки. И все вместе – и мы, 
и матушка – пропустили 
куплет. И никто не сбился и 
даже не заметил. А батюш-
ка сказал потом, что это 
высший пилотаж, когда хор 
так слышит регента - по гу-
бам,  никакого разнобоя.

Делюсь с сестрами своим 
восхищением - такие они 
молодцы.

Маргарита говорит:

- Нам, если честно, не-
удобно рассказывать о 
своих делах. Я не люблю 
писать отчеты и давать фо-
тографии. Ведь написано, 
что правая рука не должна 
знать, что делает левая.

- Это да, но ваше дело мо-
жет вдохновить других.

Соглашается.

Прощаясь, договариваем-
ся обязательно встретиться 
еще. Валентина Михайлов-
на обещает:

- Только звонок – мы пи-
рогов напечем!

Светлана ПАВЛЮКЕВИЧ
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Как те, кто летают 
по небу, строят храмы 
на земле, дружат с ка-
толиками и все вместе 
воспитывают молодежь 
- читайте в репортаже о 
пятилетии нижнего хра-
ма Богоявленского прихо-
да.

«На ком, как не на вас»
Прихожане принесли на 

службу вырезки из газет, 
старые фотографии:

- Вот в этом вагончике 
нас набивалось, как селе-
док в бочке. А на улице 
перед ним и праздники 
устраивали.

Вагончик пожертвовал 
гродненский храм в 2007 
году. Начинал строитель-
ство о.Евгений Павель-
чук, его сменил о.Сергий 
Семашко, а с 2012 
года настоятелем стал 
о.Александр Пастерняк.

Ольга Антоновна Зен-
чик, прихожанка и работ-
ник свечного ящика, го-
ворит:

- Сейчас-то мы уже в 
роскоши живём. Хотя нам 
нравилось и в вагончике. 
Помню, отец Сергий слу-
жил всегда неспешно. Мы 
стоим, за окнами темнеет. 
В нашем вагончике полу-
мрак, и начинает казать-
ся, что мы в монастыре 
каком на службе стоим.

Спрашиваю ее:

- А с чего начали строи-
тельство новой церкви?

- С самого трудного – 
сбора денег!

Ольга Антоновна, буду-
чи строителем, согласна 
была копать, таскать, раз-
гружать – но не собирать 
деньги. Хотя и непосред-
ственно в стройке при-
нимала участие – рядом с 
другими женщинами:

- У нас было столько 
энтузиазма! На прихо-
де была женщина – она и 
убирала, и любую работу в 
новом храме делала, мож-
но сказать - жила тут. И 

все время с улыбкой, хотя 
она была очень больна, 
после инфаркта. Сидит 
на лавочке вот там, а я у 
себя за свечным ящиком. 
Мы не разговаривали, но 
я подойду, бывало, мы 
взглядами обменяемся и 

всё нам понятно: хоро-
шо нам в храме, тепло, и 
такой он у нас красивый. 
Женщина эта умерла два 
года назад.

- А сейчас, - говорю, - 
почему энтузиазма по-
убавилось?

- Кто его знает, может, 
стареем, - признается 
Ольга Антоновна. – Гово-
рю батюшке: «Молодых 
шукайте, где ж вы на нас, 
пенсионерках, выедете». 
А он смеется: «На ком, 
как не на вас».

Сейчас верхний храм в 
процессе строительства. 
Нелегко в короткие сро-
ки возвести стены тол-
щиной 75 см, но они по-
тихоньку растут. Людей, 
пожертвовавших храму 
«именные» кирпичи, по-
минают за каждой служ-
бой. О.Александр надеет-
ся, что в следующем году 
удастся дойти до свода.

Спрашиваю, для чего 
проектировали такой 
большой храм. Ольга Ан-

тоновна говорит, что в то 
время, когда планирова-
ли постройку, церковных 
проектов было еще мало. 
О.Евгению понравилась 
церковь в Орше, и на воз-
ведение подобной в Щу-
чине благословил его Вла-

дыка Филарет. Подобных 
храмов в византийском 
стиле на Грод-ненщине 
немного. Помимо Щучи-
на - только в Зарице и в 
Волковыске.

- Местные власти давали 
землю на выбор в двух ме-
стах. Здесь, где мы стро-
им, новые дома, и «Поле 
чудес» (частные домики 
за кладбищем) только на-
чинало строиться. Сказа-
ли, что это должен быть 
красивый величествен-
ный храм, - говорит Ольга 
Антоновна и улыбается. 
– Зачем такой большой, 
спрашиваете? Вы не стоя-
ли в вагончике на празд-
ник, сдавленными со всех 
сторон.

Да, а что же с вагон-
чиком? Отец Александр 
Пастерняк говорит, что 
убрать его с помощью 
кранов не представляет-
ся возможным – он может 
переломиться. И скорее 
всего его оставят на ме-
сте в качестве музея – на 
память о том, как всё на-
чиналось.

Хранитель памяти

- Почему храм освятили 
в честь Августовской ико-
ны? – спросила я о.Игоря 
Колосовского, служащего 
здесь.

- Наши места находятся 
близко к тем, где в Первую 
мировую войну явилась 
Божия Матерь русским 
воинам и воодушевила 
их на подвиг. И храмов в 
честь этого чуда и у нас, и 
в России освящено много.

Образы Божией Мате-
ри всегда сопровождали 
события нашей истории. 
Под покровительством 
Жировицкой иконы в 
1660 г. войска Павла Сапе-
ги победили под Полокой. 
Тупичевская икона была 
явлена близ Мстиславля 
в начале 17в. в утешение 
людям в годы насаждения 
униатства - монастырь, в 
котором хранилась ико-
на, так и остался право-
славным. А  благосло-
вение Минской иконы 
Богородицы помогло лит-
винским войскам в битве 
у Клецка в 1506г. разгро-
мить татар и освободить 
пленных.

Чудо под Августовом 
произошло в начале вой-
ны, в ночь на 1(14) сен-

тября. Вот оно, на иконе: 
Божья Матерь в звездном 
небе рукой указывает на 
запад, как бы обещая за-
щиту, а под ней солдаты, 
сгрудившиеся в кучу в 
страхе и надежде, подоб-
но жителям Константи-
нополя во Влахернском 
храме. И тогда, в Кон-
стантинополе, и под Ав-
густовом всё закончилось 
хорошо. Битва была вы-
играна, и из воинов, кото-
рые видели чудо, не погиб 
ни один.

Августовская икона – 
тоже наша, родная, по-
кровительница западных 
земель.

- Щучин – военный го-
родок. Здесь в советское 
время была крупнейшая 
авиабаза. И жизнь многих 
здешних жителей связана 
с военной авиацией. Храм 
наш будет соединять про-
шлое и настоящее, будет 
хранителем памяти этих 
мест, - сказал о.Игорь.

Один из верных при-
хожан, Иван Петрович 
Рекеда, после окончания 
летной школы был на-
правлен в Щучин в 1958 
году.

- Небо любил безумно. 
Жена даже жаловалась 
иногда: «Ванечка, ты свое 
небо любишь больше, чем 
меня». Она знала мою лю-
бовь к риску. Я был воз-
душным стрелком-ради-
стом, а жена хотела, чтобы 
я был именно пилотом.

Но когда Иван Петро-
вич поехал поступать на 
летчика в Тамбовское 
летное училище, он не-
много опоздал – там при-
нимали до 24-х лет, а ему 
исполнилось 25. Тем не 
менее, он ходил много лет 
третьим штурманом. - Я 
родился до войны. Нас 
воспитывали в право-
славии, мы это впитали с 
молоком матери. Пятеро 
детей на маму с бабуш-
кой. И это еще считалась 
малодетная семья. За стол 
не сядешь, не перекре-
стившись, не выйдешь, 
не сказав: «Спасибо, Го-

Пятилетие храма в Щучине
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споди, за хлеб и за соль». 
«Отче наш» все знали.   

У Ивана Петровича мяг-
кий голос сказочника. 
Оказывается, он пишет 
стихи-повествования – о 
Боге, о праздниках, о жиз-
ни и вере. Его сборники 
печатает Гродненская ти-
пография. Мы сидели на 
лавочке, и он читал свои 
стихи о вере, о Пасхе, и 
трогательные – посвящен-
ные жене.

- Мы с супругой по силе 
принимали участие в стро-
ительстве храма. А три с 
половиной года назад она 
отошла в мир иной. И сы-
нок меньший, капитан… 
Икону Иисуса Христа на 
царских вратах я подарил 
церкви в честь моего сына, 
а в алтаре висит большая 
икона Господа Вседержи-
теля – в память моей до-
рогой супруги.

Приходит старость как 
всегда,

Но не гаснет луч надеж-
ды.

Мы с Божьей помощью 
живем

И сильны духом, как и 
прежде.

Хотел сказать вам здесь 
о многом:

Мы все находимся под 
Богом.

Как Он решит, так всё и 
будет

И никого он не забудет.

«Мы не готовим детей 
для армии, свой путь они 
выбирают сами»

А еще на этом приходе с 
2007 года, когда еще только 
закладывался новый храм, 
был организован военно-
патриотический клуб в 
честь св.Александра Не-
вского.

Командир клуба Павел 
Павлович Найда говорит:

- На тот момент в рай-
оне был всплеск детской 
преступности – около 50 
преступлений было со-
вершено только детьми. В 
основном это были дети 
не совсем благополучные, 
дети, которые не знают, 
чем себя занять. И было 
принято решение этих де-
тей попытаться как-то ор-

ганизовать, предложить 
им альтернативу шатани-
ям по подворотням.

Павел Павлович – со-
трудник милиции. Он с 
детьми занимается прак-
тическими выходами в 
лес:

- В Щучинском райо-
не при СССР было мно-
го воинских частей, вот и 
заброшенный аэродром 
остался. Всё для наших 
занятий готово. Два раза 
в месяц мы надеваем спе-
циальную форму и зани-
маемся тактической под-
готовкой. Изначально я 
хотел делать упор на во-
енную подготовку, а сей-
час пришел к выводу, что 
детей нужно, прежде все-
го, подготовить к жизни. 
После клуба они же не все 
станут военными или ми-
лиционерами. Мы учим 
их уважительному отно-
шению друг ко другу. У 
нас старшие не ущемля-
ют младших, а на полевом 
выходе не оставят отста-
ющего. Не может кто-то 
идти – под руки берут и 
несут. Мы стараемся жить 
под девизом «Нет больше 
той любви, чем душу свою 
отдать за други своя».

Павел Павлович рас-
сказывает, что 3 раза в 
неделю у ребят занятия в 
спортзале. Много раз вос-
питанники становились 
чемпионами Европы и 
даже мира по тайландско-
му боксу:

 - К нам не обязательно 
приходят спортсмены, но 
остаются дети, которым 
действительно это нуж-
но. Я всегда привожу в 
пример мальчика Арте-
ма Чекаева. Он пришел в 
клуб пухлым, маленьким, 
такой «рыжий шарик». 
На сегодняшний день его 
рост 190см, весит почти 
90кг, 10 км бежит и под-
тягивается 20 раз, т.е. это 
ребенок, который сам 
себя сделал.

- А принимаете ли дево-
чек, - спрашиваю.

- Да, с 2013 года. Нагруз-
ки у них, конечно, мень-
ше, но когда мы выходим 
в лес, девочки готовят 
обед.  Понимаете, тут не 
то, чтобы военщина. Этих 

детей отличает от других 
только то, что они ходят в 
форме и руки в карманах 
не носят (смеется), с сига-
ретой не ходят. А форма 
просто дисциплинирует.

- Боретесь с вредными 
привычками?

- А как же. Руку в кар-
ман – 10 раз отжался, две 
руки – 20 раз, сквернос-

ловил – 100. Чтобы руки 
помнили, что языком го-
ворить не надо.

Павел Павлович гово-
рит, что у детей сейчас со-
всем другие интересы:

- Время сейчас такое. 
Дети наши лишены каких-
то простых радостей – 
поесть сала с картошкой 
на костре, например. Или 
с ветерком скатиться с 
горки на пакете с соломой 
(улыбается).

Если Павел Павлович 
– практик, то Геннадий 
Петрович Шишкин боль-
ше занимается теоретиче-
ской подготовкой ребят в 
клубе, проводит занятия 
в классе:

- Тяжеловато мне уже на 
седьмом десятке бегать.

Геннадий Петрович го-
ворит, что каждый год 
выпускается по 3-4 чело-
века и далеко не все по-
ступают потом в военную 
академию:

- Мы не готовим детей 
для армии, свой путь они 
выбирают сами. Но та за-
калка, которую они полу-
чают,  пригодится в жиз-
ни. Если человек будет 
исполнительным, дисци-
плинированным, поря-
дочным, он будет нужен 
везде.

- А выпускники клуба 
не забывают вас?

- Поддерживают с нами 
связь. В этом году, напри-
мер, 14 выпускников про-
шлых лет приезжали по-
могать на летних полевых 
сборах.

На мой вопрос, участву-
ют ли ребята в жизни хра-
ма, Геннадий Петрович 
ответил, что клуб посто-
янно и на крестных хо-
дах, и в паломничествах. 
Батюшки проводят с мо-
лодыми людьми беседы.

- Как думаете, дети слу-
шают не из-под палки?

- Ни один священник 
не заставит ребенка при-
ходить в храм, если это 
не привито в семье. Я, 
например, до 60-ти лет в 
церковь не ходил.

- А как в итоге попали?

- В грехе жил и по-
чувствовал это. Господь 
меня вразумил. Я поехал 
тогда в Жировичи, по-
бывал в купальне, ночь 
провел в храме. Пооб-
щался с батюшкой. Ког-

да начал исповедоваться, 
людей полный храм был, 
когда закончил – никого. 
И потом познакомился 
с замечательной семьей 
о.Сергия Семашко, кото-
рый стал впоследствии 
крестным отцом моего 
внука. О.Сергий поре-
комендовал меня отцу 
Александру – в строя-
щийся храм нужен был 
пономарь. А через два 

года благословили воз-
главить клуб.

Каждое последнее вос-
кресенье месяца ребята 
собираются в храме на 
акафист. Примечательно, 
что почти половина ребят 
– католики.

- На службу каждый хо-
дит к себе в храм. Но я 
предлагаю акафист слу-
шать всем детям – это же 
хвала Господу.

И католики, и право-
славные в клубе дружат. 
Так же, как дружит храм с 
ксендзом прихода святой 
Терезы Авильской Ан-
дреем Агелем. По словам 
о.Александра, его часто 
приглашают на службу в 
костел, а ксендз присут-
ствует на важных служ-
бах в церкви. Жители 
Щучина, где представите-
лей обеих конфессий поч-
ти поровну, такой дружбе 
очень рады.

Светлана ПАВЛЮКЕВИЧ
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Заказ № 5571

каляндар Праваслаўных святаў на снежань

04 УВЯДЗЕННЕ Ў ХРАМ 
ПРАСВЯТОЙ БАГАРОДЗІЦЫ

Храмы ў гонар свята:

→ Царква ў Ваўкавыску

06   СВ. КНЯЗЯ АЛЯКСАНДРА 
НЕЎСКАГА

Храмы ў гонар святога:

→ Царква ў в. Кузьмічы
→ Царква ў г.п. Воранава
→ Царква ў в. Верцялішкі

07 ВМЧ. ЕКАЦЯРЫНЫ

10 ІКОНЫ БАГАРОДЗІЦЫ 
“ЗНАМЕННЕ”

13 АП. АНДРЭЯ 
ПЕРШАЗВАНАГА 

14 ПРВ. ФІЛАРЭТА 
МІЛАСЦІВАГА

17  ВМЧ. ВАРВАРЫ 19 СВЦ. МІКАЛАЯ, 
ЦУДАТВОРЦА
Храмы ў гонар святога:
→ Царква ў Гродна
→ Царква ў Ваўкавыску
→ Царква ў в. Лаша
→ Царква ў г.п. Вялікая Бераставіца
→ Царква ў в. Дзятлавічы
→ Царква ў г.п. Краснасельскі
→ Царква ў в. Дубна
→ Царква ў в. Пескі
→ Царква ў в. Самуйлавічы
→ Царква ў в. Нарошы

25 СВЦ. СПІРЫДОНА 
ТРЫМІФУНЦКАГА, ЦУДАТВОРЦА

Храмы ў гонар святога:

→ Царква ў Гродна




